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特區政府就未來發電燃料組合諮詢文件所提交的兩個建議方案，各有利弊。簡單

來說，方案一燃料組合多元，方便引入競爭，但可靠性令人存疑。至於方案二，

可靠性高，但組合以天然氣為主，電價易受其價格影響，也不利政府引入競爭。

對於一份影響深遠的能源組合文件只能提出兩個選擇，新論壇認為這是文件較令

人失望的地方，而只從這兩個方案中二選其一，是難以取捨，亦未必能符合香港

長遠利益。 

 

方案一方案一方案一方案一：：：：可靠性可靠性可靠性可靠性風險風險風險風險不能排除不能排除不能排除不能排除 

 

香港是人口密集和高度城市化的地方，穩定的電力對於維持整個城市的經濟命脈

以至市民的生命安全最為關鍵，特別是大部份居民都是居於多層大廈，短暫的停

電後果將是不堪設想。所以，任何方案都必須要確保電力的可靠性，不差於目前

的水準。 

 

然而，從客觀數據來看，儘管南方電網的可靠度達到一定水平，但與現時香港的

供電系統有一定距離。再者，根據國際經驗，引入新電網，將增加原來電網的複

雜程度，其故障風險只會增加而非減少，故此，暫未有具說服力的資料和理據，

說明方案一可達到目前供電的可靠水平，當中存在的不可確定性，是說服公眾支

持方案一的最大困難。 

 

至於有關價格的考慮。儘管政府在諮詢文件表示，現階段未能對電費進行估計，

但方案一的明顯優勢是可避免度依賴天然氣帶來的價格波動風險，香港有機會使

用國內的可再生能源，特別是發電成本較便宜的水電。然而，以下三個原因，令

人擔心此優勢會受到削弱。第一，有觀點引用澳門的例子，擔心香港在使用南網

後，由於本地再沒有足夠供電能力，議價能力將大減，電價會逐漸提升；第二，

現時南網的能源組合中，62%是化石燃料(2020 年後雖將降低至 50%，但仍會佔

一半)，而原料的成本，應與香港相若；第三，因為引入南網而興建聯網的龐大

資本投資，亦會反映在電價之內。 

 

在環保表現方面，引入南網，除了可達到 2020 年改善空氣質素及碳排放表現的

目標，香港亦可乘內地大量投資可再生能源之便，引入缺乏本地條件生產的多類

可再生能源(如水電、風電)，進一步降低排放，這是方案一較明顯之優勢。 
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方案二方案二方案二方案二：：：：憂開放市場難以實現憂開放市場難以實現憂開放市場難以實現憂開放市場難以實現 

 

在可靠性方面，兩間本地電力公司的表現屬世界頂尖水平。方案二不會引入不明

確的因素，令市民有較大信心，香港供電的可靠度能維持在現有水平，確保供電

穩定可靠，這點是方案二最凸出的優點。 

 

然而，在方案二下，天然氣將佔燃料組合 60%之高，這將無法達到多元燃料組合

的目的，並令香港的電價極易受著天然氣價格波動的影響，為電價帶來較大的不

確定性，另外，在方案二下，香港有更大的迫切性，以確保天然氣供應充足和穩

定。 

 

另一個對電價帶來影響的因素，是兩間電力公司在壟斷情況下仍可取得高達

9.99%的核準回報，遠超於合理水平，一直引起社會議論。公眾亦十分關心兩電

在方案二下的資本投資增加，會導致電費大幅增加。更關鍵的是，如採納方案二，

會鞏固現時兩電的壟斷位置，在 2018 年屆滿的管制計劃協議後能引入競爭者的

可行性將較低，使市民希望透過開放電力市場而達到降低電費及減少兩電核準回

報的機會減少，兩電更有可能繼續持獨佔的姿態，抬高價格。 

 

在環保方面，方案二同樣可達到 2020 年改善空氣質素及碳排放的目標，但由於

燃料組合高度依賴天然氣，難以引入其他可再生能源，欠缺進一步減少排放的空

間。 

 

要考慮其他方案要考慮其他方案要考慮其他方案要考慮其他方案 

 

兩個方案之利弊均相當明顯，二選其一是相當困難的選擇。電力的可靠性和合理

電價是公眾十分重要的考慮，但目前無一方案能同時滿足公眾對兩個考慮的要

求，要市民承擔可靠度減低的風險，或是兩電對電力供應的壟斷和不合理的利潤

計劃持續下去，對公眾來說都是難以接受。 

 

故此，新論壇認為，要從兩個方案中二選其一，很難說服公眾這是一個符合香港

長遠發展利益的決定。另外，香港的能源政策，必須要考慮到香港的經濟發展趨

勢，而粵港澳自貿區的發展，兩地的經濟合作和進一步融合等等，可會為電力燃

料組合帶來更多可能性。而長遠而言，與內地聯網，從經濟和環保角度來說，也

可令燃料組合更具效益。故此，新論壇認為，政府應該成立一個專家委員會，作

更深入的研究，就香港的電力燃料組合，以及各方案的利弊作更深入的研究，揉

合出更佳的方案，作出符合香港長遠利益的燃料組合決定。 

 

 


